

## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### 5.1 Kesimpulan

Dalam karya tulis ilmiah ini penulis telah memaparkan mengenai kondisi yang sedang dialami oleh negara-negara ASEAN dan menjawab pertanyaan penelitian mengenai implementasi dari kerjasama antara ASEAN dan Jerman dalam menanggulangi sampah laut di kawasan Asia Tenggara. Seperti yang telah dipaparkan di dalam bab pembahasan bahwa ASEAN telah melakukan banyak upaya dalam menangani masalah plastik di kawasan dengan membuat rangkaian kerjasama regional dan kerjasama dengan berbagai pihak lainnya. Salah satu kerjasama tersebut dilakukan ASEAN dengan Jerman melalui GIZ dengan membentuk skema kerjasama 3RproMar. Skema kerjasama ini dilakukan untuk mendorong dalam mewujudkan implementasi dari poin-poin yang sudah ada pada RAP ASEAN. Implementasi dari skema kerjasama antara ASEAN dan Jerman ini antara lain dengan dibuatnya proyek-proyek percontohan di empat negara utama dari fokus kerjasama ini, yaitu Indonesia, Filipina, Kamboja dan Viet Nam. Beberapa proyek percontohan tersebut memuat proyek yang berfokus pada pemberian edukasi, informasi, dan langkah-langkah penting dalam pengelolaan sampah plastik, serta pengenalan dan penerapan sistem ekonomi sirkular di kawasan ini.

## 5.2 Saran

Upaya yang dilakukan oleh ASEAN dalam menanggulangi sampah laut plastik sudah mencerminkan betapa seriusnya isu lingkungan di kawasan ini, serta mencerminkan komitmen ASEAN dalam memperbaiki dan melestarikan lingkungan demi kehidupan yang berkelanjutan. Untuk itu saran ataupun rekomendasi yang dapat penulis berikan dari akhir penelitian ini adalah:

1. Diharapkan untuk setiap pemerintah lokal, nasional dan regional untuk meningkatkan kerjasama dengan berbagai actor, organisasi dan para pemangku kepentingan untuk meningkatkan kesadaran mengenai sampah plastik. Serta diharapkan juga agar program ataupun proyek yang dilakukan tidak hanya pada daerah tertentu saja, namun juga secara menyeluruh.
2. Terkait keberlanjutan dari penelitian ini, penulis berharap agar penelitian selanjutnya dapat memberikan pemaparan dan evaluasi dari proyek 3RproMar dengan meninjau sejauh mana target dan keberlangsungan proyek ini dijalankan, serta dampak yang dihasilkan dari proyek kerjasama ini.

